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بعِوُنَ ذيِنَ يتَ الرسل وخاتمهم نبينا -صلى الله عليه وسلم- وأول وصف وصفه الله به في الكتب السابقة قوله -تعالى- { ال
ورَْاةِ واَلإْنِجِْيلِ يأَمُْرُهمُْ باِلمَْعرُْوفِ ويَنَهْاَهمُْ عنَِ المُْنكْرَِ ويَحُِل لهَمُُ ذيِ يجَِدوُنهَُ مَكتْوُباً عِندْهَمُْ فيِ الت بيِ الأْمُي ال سُولَ الن الر

مُ علَيَهْمُِ الخَْباَئثَِ } . ولا شك أن المعروف أهمه التوحيد، وهو الذي بدأ بالدعوة إليه. والمنكر أهمه الشرك، باَتِ ويَحَُر الطي
فبدأ بالنهي عنه. كذلك أيضا أمته -صلى الله عليه وسلم- تبع له في ذلك، وقد ذكر الله أن أجََلّ أوصافهم وأهمها الأمر

اسِ تأَمُْرُونَ باِلمَْعرُْوفِ وتَنَهْوَنَْ عنَِ المُْنكْرَِ وتَؤُمِْنوُنَ بالمعروف والنهي عن المنكر، قال -تعالى- { كنُتْمُْ خَيرَْ أمُةٍ أخُْرجَِتْ للِن
هِ } . فقدم الأمر والنهي على الإيمان، مع أن الإيمان شرط لهما، ولكن لأهميتهما وللحاجة إليهما، ولإعلانهما وإظهارهما باِلل

بدأ بهما. والأمة متى أمرت بالمعروف ونهت عن المنكر تمكن المعروف، وقل المنكر، وظهر أمر الله وانقمع أعداء الله،
وذلت كلمتهم وعلا دين الله وشرعه، وتمكن الإسلام والمسلمون. أما لو تكاسل الناس عن الأمر بالمعروف والنهي عن

المنكر وتواكلوا، ورأى كل منهم المنكر وصد عنه وسكت. فماذا تكون الحالة؟ لا شك أن أهل الكفر والمعاصي سيقوون،
وستكون لهم كلمة ونفوذ، وسيعلنون شرهم وباطلهم، وحينئذ يظهر أهل الباطل، ويذل أهل الحق، ويبقى المؤمن خائفا يعبد
ربه بخفية، وإذا أظهر العمل بالشريعة أوذي واستهزئ به، وهذا هو الواقع في كثير من البلاد والدول التي مُنعَِ عندهم الأمر

بالمعروف والنهي عن المنكر.


